



XLIX Legislatura

**DEPARTAMENTO
PROCESADORA DE DOCUMENTOS**

Nº 1161 de 2022

S/C

Comisión de Asuntos
Internacionales

**SEÑOR VICEPRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL PARLAMENTO
DE LA REPÚBLICA CHECA, D. JAN SKOPEČEK**

Delegación

Versión taquigráfica de la reunión realizada
el día 10 de noviembre de 2022
(Sin corregir)

Preside: Señora Representante Nancy Núñez Soler (Vicepresidenta).

Miembros: Señores Representantes Miguel Lorenzoni, Daniel Peña, Diego Reyes, Juan Martín Rodríguez y Raúl Sander.

Invitados: Señores Jan Skopeček, Vicepresidente de la Cámara de Diputados del Parlamento de la República Checa; Marek Ženíšek, Presidente del Comité de Asuntos Exteriores, miembro del Comité de Defensa; Jaroslav Bžoch, Vicepresidente del Comité de Asuntos Exteriores, Vicepresidente del Comité de Asuntos Europeos, miembro del Grupo Interparlamentario de Amistad entre la República Checa y Chile; Ondrej Benešík, Presidente del Comité de Asuntos Europeos, miembro del Comité de Asuntos Exteriores, miembro del Grupo Interparlamentario de Amistad entre la República Checa y Chile; Michal Ratiborský, miembro del Comité de Asuntos Exteriores y miembro del Comité de Defensa; Veronika Cihelková, Secretaria del Comité de Asuntos Exteriores; Michaela Frková, Directora de Relaciones Internacionales; Šárka Holišová, Intérprete; Lubomír Hladík, Embajador de la República Checa en Buenos Aires; Eva Hladíková, Asistente del Sr. Embajador; Filip Kanda, Jefe de Misión Adjunto y Jorge Goyenola, Cónsul Honorario de la República Checa en Uruguay.

Secretario: Señor Gonzalo Legnani.

Prosecretaria: Señora Gisela Losada.

SEÑORA PRESIDENTE (Nancy Núñez Soler).- Habiendo número, está abierta la reunión.

La Comisión da la bienvenida al señor Jan Skopeček, vicepresidente de la Cámara de Diputados de la República Checa y a la delegación que lo acompaña, que tienen cargos muy relevantes. Todos son bienvenidos a esta Casa, a la que nosotros le llamamos con mucho orgullo la Casa de la democracia.

Este país que los está recibiendo tiene más de cien años de relaciones con el suyo, lo que realmente es un privilegio.

La intención de este encuentro es aportar los asuntos de la agenda de cooperación entre órganos legislativos de ambos países.

Como integrante de la Comisión de Asuntos Internacionales, tuve el gusto de informar sobre un convenio de cooperación en defensa entre la República Oriental del Uruguay y la República Checa, que fue firmado hace muy poco tiempo, informado en la Cámara de Diputados y, luego, pasó al Senado. Eso fortalece los vínculos entre nuestros países.

SEÑOR JAN SKOPEČEK (Interpretación del idioma checo).- Distinguida presidenta de la Mesa, distinguidos integrantes de la Comisión: en nombre de toda la delegación de la República Checa, me gustaría agradecerles nuestra recepción aquí.

Apreciamos muchísimo el hecho de poder estar aquí con ustedes y trabajar de forma conjunta en profundizar nuestras mutuas relaciones.

La elección de su país para nuestro viaje para nada fue casual. La presidenta acaba de mencionar cuanto tiempo llevamos de relaciones diplomáticas. En ese contexto quisiera añadir que al crearse nuestra República, el primer diplomático proveniente de América Latina en nuestro país, la antigua Checoslovaquia, provenía, precisamente, de Uruguay. Nos gustaría que las relaciones entre nosotros dentro de la región lleguen a un nivel extraordinario.

A pesar de la gran diferencia que nos separa, nos unen muchas similitudes. Tampoco somos el país más grande de nuestra región y, al igual que ustedes, contamos con vecinos mucho más grandes. Pero, esto no es un impedimento para que podamos ser un país estable, democrático, con importantes resultados económicos.

Nuestro país es una economía abierta, altamente orientada a las exportaciones y cuenta con una larga tradición industrial. Somos partidarios del libre comercio sin barreras, sin impedimentos. Creo que es precisamente ahí en donde podemos ser aliados. Obviamente, será un gran placer apoyar nuestras empresas checas en su país.

La señora presidenta acaba de mencionar la reciente celebración del acuerdo en el ámbito de la defensa del sector militar entre nuestros países, con lo que me ha brindado la oportunidad de comentar que nuestra empresa checa, denominada Aero Vodochody, quisiera ayudar a Uruguay a proteger el espacio aéreo mediante el uso de sus aeronaves que son de mucha calidad. Además, podemos ofrecer un surtido y un abanico muy amplio de diferentes productos, puesto que -reitero- somos un país altamente industrial. Por tanto, será un placer poder ofrecerles productos de otros sectores.

Asimismo, nos gustaría cooperar con ustedes y que la República Checa se convirtiera en un país de interés para las empresas uruguayas.

Por otra parte, tengo el orgullo de encabezar una delegación, cuyos integrantes son de mucho peso en nuestra Cámara de Diputados. Contamos con la presencia del presidente de nuestra Comisión de Asuntos Exteriores y del presidente de la Comisión de

Asuntos Europeos, que son las dos comisiones de nuestra Cámara de Diputados que se dedican a las relaciones internacionales.

A su vez, contamos con otros miembros de dichas comisiones, y para ellos sería un placer saludarlos.

SEÑOR MAREK ŽENÍŠEK (Interpretación del idioma checo).- Muchas gracias, señora presidenta.

Me gustaría retomar las palabras de nuestro vicepresidente de la Cámara de Diputados y jefe de nuestra delegación.

Ambos países gozan de magníficas relaciones y comparten los valores mismos democráticos, que son cosas que pueden enorgullecerlos. En la actualidad, para nada eso se considera algo obvio, y por eso tratamos de profundizar las relaciones con los países con los cuales nos unen lazos comunes con más ahínco. Además, sabemos que esta relación se basa en valores conjuntos.

En este contexto, me gustaría recordarles que este es el primer viaje que realizamos fuera de la Unión Europea y que la elección de este país no fue casual, ya que somos conscientes de los valores que ya hemos comentado y de la larga relación que no une, la que en ningún momento se vio interrumpida.

Como ya hemos comentado, podemos cooperar en muchos ámbitos. La presidenta de esta Comisión de la Cámara de Diputados se refirió al ámbito comercial, y yo creo que también podemos intercambiar nuestras respectivas experiencias, por ejemplo, en el marco legal. Además, para nosotros será de gran interés compartir las experiencias que ustedes han podido adquirir en el campo de la digitalización, ya que sabemos que forman parte del grupo de los países más desarrollados con respecto a la digitalización, su implementación y su introducción en la administración pública. En ese sentido, debo comentar que este tema tiene sumo interés para mí a nivel personal.

Asimismo, me gustaría añadir que en la República Checa Uruguay es sinónimo de un país estable y con valores muy parecidos.

Por ello también estoy convencido de que podremos profundizar aún más nuestras relaciones, y que los lazos formados aquí se pueden retomar en un futuro; inclusive, su Comisión podría visitar nuestro país. Por tanto, en este momento quiero realizar esa invitación a los integrantes de la Comisión.

SEÑORA PRESIDENTA.- Ya tenemos las valijas prontas. ¿Cuándo vamos?

(Hilaridad)

SEÑOR MAREK ŽENÍŠEK (Interpretación del idioma checo).- Por supuesto, cuanto antes. Será un placer poder darles la bienvenida y prepararles una agenda y un programa que les guste, que sea de su agrado y que les resulte interesante.

SEÑOR ONDŘEJ BENEŠÍK (Interpretación del idioma checo).- Soy el presidente de la Comisión de Asuntos Europeos y, a su vez, miembro de la Comisión de Asuntos Internacionales.

El objetivo principal de nuestra Comisión es realizar comentarios cuando se recibe la legislación europea, porque es algo que influye en gran medida en todos los países miembros de la Unión Europea. Obviamente, estamos muy atentos a las relaciones fuera de la Unión Europea.

Los países miembros de la Unión Europea no solamente pretenden profundizar las relaciones económicas con los países de rédito para ambas partes, sino también es muy

importante para ellos y para nosotros cooperar con los socios fiables y con los que compartimos valores, como la democracia, la posible aplicación del derecho y otros temas legislativos. Sin duda, Uruguay es uno de estos países, y por eso para mí es un gran placer ser integrante de esta delegación.

Para nuestra delegación es la primera visita en su bello país y en su hermosa capital. No obstante, su país no nos resulta desconocido. Todo el mundo sabe que la mejor carne vacuna proviene de Uruguay, y que también nos puede ofrecer un excelente vino. Además, cuenta con un excelente equipo de fútbol que se ha podido calificar al mundial. Nos alegra que para poder lograr esa fama de la que goza su fútbol contribuyeran algunos checos. Así que aparte de los temas políticos y de los intereses económicos podemos retomar otros ámbitos de mutuo interés.

SEÑORA PRESIDENTA.- Voy a hacer una acotación.

Me gustaría que la invitación que le hacemos para visitar el Uruguay abarcara no sea solamente a la capital, sino también al interior. Yo provengo y represento a un departamento del interior.

Los diecinueve departamentos del Uruguay tienen mucho que ofrecer, como el vino, que mencionó el diplomático. Tenemos muy buenas bodegas en Paysandú, por ejemplo, que es donde provengo, pero también en otros departamentos.

Mi pedido particular es que miren al Uruguay como un todo, y que puedan conocer lo que les ofrecemos fuera de la capital.

SEÑOR JAN SKOPEČEK (Interpretación del idioma checo).- Esta es la mala suerte de las visitas oficiales. Mucha gente se imagina que a lo largo de nuestras visitas podemos ver un montón de cosas, pero muchas veces nuestra agenda consiste en un programa que se prepara minuto tras minuto y, básicamente, vamos visitando una institución tras otra.

El día de hoy ha sido muy beneficioso porque en la mañana hemos podido dar un paseo y disfrutar del centro de la capital.

También, quiero comentar que nuestra Cámara de Diputados representa no solo la región de nuestra capital. Me molesta que Praga sea el foco de todo, y es como un imán para todas las visitas.

Tengo clarísimo que Uruguay es un país bello y hermoso en todo su contexto y en todas sus latitudes. Así que nuestro embajador se apunta enseguida, y será él quien visitará varios lugares, muchos más que los que podríamos visitar nosotros durante nuestra estadía aquí.

SEÑORA PRESIDENTE.- El embajador será muy bien recibido en Paysandú cuando ustedes dispongan.

SEÑOR L'UBOMÍR HLADÍK.- Yo ya tuve la posibilidad de visitar Paysandú en un viaje que organizó la Unión Europea. Me limitó la pandemia. Todos hemos perdido un año y medio de vida y de trabajo. Seguramente, en el tiempo que me queda voy a visitar el interior del país, con mucho gusto.

SEÑOR REPRESENTANTE RODRÍGUEZ (Juan Martín).- Le damos la bienvenida al vicepresidente de la Cámara de Diputados de la República Checa, señor Jan Skopeček y, en su nombre, a toda la delegación.

Es realmente un placer para la Cámara de Diputados, para la Comisión de Asuntos Internacionales de la Cámara de Diputados y para el Parlamento del Uruguay recibirlos. Y aprovecho para saludar la gestión del señor embajador, que hizo posible esta visita.

Celebramos su visita como lo hicimos también con otras de muy alto nivel. A comienzos de este año, nuestro país recibió al señor viceministro de Relaciones Exteriores, Martin Tlapa, y al secretario de Estado de Asuntos Exteriores de la República Checa, Miroslav Lajčák. Esto reivindica los vínculos entre ambas naciones en el marco, precisamente, como ya lo han dicho, del centenario de las relaciones diplomáticas entre República Checa y Uruguay.

La señora presidenta hizo referencia a un acuerdo firmado recientemente, y que prontamente será sancionado por nuestro Parlamento y se convertirá en ley. Sin embargo, ese no es el primero de los acuerdos que tienen Uruguay ya la República Checa.

A fines de la década de los noventa, en 1996 -en el siglo pasado-, se llevó a cabo un Acuerdo de Protección y Promoción de Inversiones y un acuerdo comercial. Esos acuerdos son ejemplo de los vínculos diplomáticos que hay en materia de suscripción de tratados entre ambos países.

Afortunadamente, hay principios, premisas y conceptos que trascienden los acuerdos puntuales y que identifican los valores que tienen Uruguay y la República Checa. Me refiero al compromiso democrático, al respeto por los derechos humanos, a la defensa del multilateralismo, al desarrollo económico y social y a la preservación del medio ambiente, que son valores que tanto la República Checa como Uruguay respetan y defienden a ultranza en sus países y también a nivel internacional.

Por otra parte, ha coincidido que Uruguay y la República Checa, en el Mercosur y en el Parlamento Europeo, ostenten la presidencia *pro tempore* de los bloques en este segundo semestre de 2022. Eso ha permitido -desde nuestra posición como latinoamericanos, como mercosureños, y en el caso de República Checa, como europeos-, avanzar en la suscripción de un tan anhelado tratado de libre comercio entre el Mercosur y el Parlamento Europeo, y abogamos porque haya avances sustanciales.

Sabemos que las autoridades de la República Checa y las autoridades de nuestro país están trabajando en procura de eso. Por tanto, solo puedo decir que ojalá que al finalizar este año tengamos novedades alentadoras en ese sentido, ya que somos sabedores de que la posición de República Checa es favorable a la firma de este tratado. Por lo tanto, como sabemos que otros países de Europa también están de acuerdo, esperamos que la decisión termine transcurriendo por ese camino.

Para finalizar, no quiero dejar de referirme al conflicto bélico que, lamentablemente, se está desarrollando en territorio ucraniano, a esa invasión ilegítima perpetrada por el gobierno de la Federación Rusa. En ese sentido, nuestro país, tanto a nivel del Poder Ejecutivo como del Poder Legislativo, ha dado señales claras en cuanto a la defensa y el mantenimiento de la paz y el cese de las hostilidades por parte de Rusia contra el territorio ucraniano. También ha dado señales con respecto a brindar las garantías necesarias para que los refugiados y las miles y miles de personas que están sufriendo esas atrocidades puedan tener un tratamiento digno, y para que este conflicto finalice de una vez por todas.

Uruguay ha dado señales claras en ese sentido, porque tiene que ser así, en función de los principios que lo destacan y lo identifican históricamente. De todos modos, somos conscientes de que de la mano de esta guerra se han generado situaciones en materia de inseguridad alimentaria, de fertilizantes y otros aspectos y que, lamentablemente, no van a terminar cuando el conflicto termine; seguramente, serán consecuencias que irán mucho más allá en el tiempo.

En ese sentido, Uruguay -también el Mercosur, pero Uruguay en particular- es un aliado estratégico para afrontar esas calamidades que al mundo le va a tocar vivir por las próximas décadas.

Muchas gracias, señora presidenta, y muchas gracias a la delegación.

SEÑOR JAN SKOPEČEK (Interpretación del idioma checo).- Me gustaría retomar las palabras del señor diputado.

Efectivamente, nosotros somos conscientes de los principios de los cuales ustedes son partidarios, y conocemos muy bien esa postura clara por parte de su país ante la agresión de Rusia en Ucrania, y le agradecemos muchísimo. Precisamente, cuando me refería a los valores que nos unen, me refería a este asunto.

Obviamente, ese conflicto bélico tiene un gran impacto para nuestro país y no solamente a nivel económico. Debo destacar la solidaridad que expresó nuestro país hacia Ucrania, que entre otras cosas se manifiesta en el hecho de que hemos recibido la mayor cantidad de refugiados bélicos del mundo si se compara por cápita. Ayudamos a Ucrania suministrándole armas y también material de carácter no militar. Hemos abierto nuestro país para más de cuatrocientos mil refugiados provenientes de Ucrania, siendo nosotros un país con diez millones de habitantes, aproximadamente. Así que estos principios también se plasman en pasos concretos, en ayuda concreta.

En cuanto al acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur, la República Checa para nada es el freno que quisiera ralentizar este asunto; todo lo contrario. Como les comenté, para nosotros es muy importante apoyar los temas que tienen que ver con el libre comercio. No obstante, algunas entidades de integración, además de esa cooperación mutua, manifiestan algunos fallos de carácter burocrático.

SEÑOR REPRESENTANTE REYES (Diego).- Bienvenidos al Parlamento uruguayo. Es un orgullo para nosotros estar hoy participando en la constitución del Grupo de Amistad Uruguay-República Checa.

En representación del Frente Amplio, partido de oposición a este gobierno, para nosotros es un honor poder estar acá sentados en la misma mesa con todos los partidos políticos con representación parlamentaria, que es una de las fortalezas institucionales que tiene nuestro país. Cuando ustedes vienen a hablar con el Parlamento uruguayo, vienen a hablar con todos los partidos políticos. Esto, como dije, es una de las grandes fortalezas de nuestro país.

Nuestras relaciones llevan mucho tiempo. En los últimos años hemos tenido un intercambio comercial muy favorable, si lo ponemos en la balanza, para su país. Estamos importando un total de US\$ 9.000.000 anuales, en lo que se destacan envases, neumáticos y disyuntores. Y nosotros estamos exportando miel, cuero y lana, materia prima, que es una característica de las exportaciones a Europa.

En este sentido, me gustaría destacar el potencial que tiene Uruguay en el uso de tecnologías. Nuestra Universidad Tecnológica ha tenido un fuerte relacionamiento con su país; ha participado en la Cumbre de Praga en 2018. Creo que estamos ante una oportunidad de exportar tecnología a su país, por lo que creo que debemos fortalecer ese vínculo.

SEÑOR JAN SKOPEČEK (Interpretación del idioma checo).- Siempre cuando realizamos un viaje procuro conseguir una agenda lo más variada posible. Aparte de las reuniones de carácter político, hemos incluido en nuestra agenda la visita a la Universidad Católica de su país. Los políticos pueden abrir las puertas, pero la cooperación a nivel concreto se debe a los estudiantes, a los trabajadores del mundo

académico, a los empresarios y a los agentes del mundo cultural. Así que realmente será de gran agrado para mí ver que estos ámbitos se pueden seguir desarrollando.

SEÑOR REPRESENTANTE REYES (Diego).- Compartimos totalmente que los intercambios culturales y académicos son los que posteriormente potencian nuestros vínculos comerciales, por los que los creo fundamentales.

Sigo con mucha atención el proceso de regularización de cannabis que están teniendo en su país y la discusión que están manteniendo en estos momentos. Ambos países fuimos pioneros en 2013 en este proceso de regularización. Nosotros fuimos un poco más profundos en ese proceso de 2013, pero ustedes también, bajo prescripción médica, lograron regularizar el cannabis, y hoy están tratando de hacerlo a nivel más productivo y de forma recreativa.

Uruguay es el primer país del mundo en realizar este proceso de regularización, y al ser los primeros creemos que tenemos las garantías institucionales para demostrar que el proceso de regularización apunta a la lucha contra el crimen organizado y contra el narcotráfico. Somos ejemplo mundial en eso. Los invito a observar nuestras instituciones y las empresas que se están desarrollando en Uruguay para que vean el potencial que tiene. Para nosotros es muy importante lograr nuevos canales comerciales para esta industria.

SEÑOR JAN SKOPEČEK (Interpretación del idioma checo).- Es un asunto de sumo interés para nosotros, puesto que este debate también se está llevando a cabo en la República Checa.

En realidad, uno de los réditos que podría tener este asunto sería el de los ingresos que podrían llegar a nuestro presupuesto estatal mediante los impuestos, los gravámenes que se aplicarían.

También podríamos estrechar el espacio para el crimen organizado, puesto que este producto dejaría de ser interesante; además, esta situación llevaría a la reducción de los precios de estos productos.

Por otro lado, también existe cierto temor de que este tipo de narcóticos -aunque se consideran ligeros-, al estar más al alcance de la gente, produzcan una mayor dependencia, por ejemplo, en los jóvenes. También nos preocupa que este tipo de narcóticos sea el inicio, o una parada intermedia para llegar a los narcóticos que son mucho más duros.

Sé que se trata de un asunto bastante complejo, pero me gustaría que en un par de frases resumieran la experiencia que tienen ustedes, que ya lleva varios años. También quisiera saber si volverían a hacer lo mismo, teniendo en cuenta la experiencia que tienen en la actualidad.

SEÑOR REPRESENTANTE RODRÍGUEZ (Juan Martín).- El diputado Reyes el quien más sabe del tema.

SEÑOR REPRESENTANTE REYES (Diego).- El *leitmotiv* del proceso de regularización que se llevó a cabo en 2013 fue -y lo sigue siendo al día de hoy- la lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico, y lograr que nuestra población accediera a un producto controlado y de calidad.

En estos nueve años se ha revertido la percepción de esta política en la opinión pública. Cuando se regularizó, solo el 30% de la población estaba de acuerdo con esta regularización, y a la fecha contamos con más del 70%.

Con mucho gusto les haremos llegar toda la documentación que tenemos recopilada: los informes de la Secretaría Nacional contra el Lavado de Activos y el Financiamiento del Terrorismo, del Banco Central, del Instituto de Regulación y Control del Cannabis, y los informes de percepciones de riesgo que se están realizando.

En cuanto a la preservación del consumo de la población, principalmente de los jóvenes -teniendo en cuenta la pregunta formulada-, creo que, como sucede con cualquier droga, debe haber campañas de control y de educación con respecto al uso problemático de drogas. En ese sentido, creo que nuestro país ha logrado visualizar y potenciar campañas preventivas en cuanto al consumo de estas drogas. De todos modos, como sucede con cualquier droga que era ilegal y pasa a ser legal, elaboramos un registro para saber cuánto se consume. Por lo tanto, puedo decir que somos uno de los pocos países que tiene una percepción real, con estadísticas, de cuánto se consume.

No pretendo tomar más tiempo de la Comisión, pero quiero decir que estamos a las órdenes por cualquier tipo de consulta o intercambio que podamos generar a partir de este encuentro y de la constitución del grupo de amistad.

Solo me resta decir, de parte de la bancada del Frente Amplio, que son más que bienvenidos a nuestro país y que esperamos que esto sea el inicio de un proceso de trabajo que dure el resto del período.

Muchas gracias.

SEÑOR REPRESENTANTE RODRÍGUEZ (Juan Martín).- Quisiera agregar a lo dicho por el diputado Reyes -ya mencioné que el diputado Reyes es uno de los integrantes de la Cámara que más conoce del tema, que más lo ha estudiado y que lo sigue con mucha profundidad y preocupación, que es algo que lo caracteriza- que cuando este tema se aprobó en el Poder Legislativo, hubo discusiones entre el gobierno y la oposición. Pero las diferencias no eran sobre el fondo del asunto. De hecho, quien hoy es el presidente de Uruguay, el doctor Luis Alberto Lacalle Pou, había presentado el primer proyecto de autocultivo. En todo caso, las diferencias eran en cuanto a aspectos instrumentales y en ese momento fueron parte del debate. Pero, la muestra clara es que hoy, casi una década más tarde, y habiendo existido tres períodos de gobiernos -dos de ellos de un partido político y otro de una coalición de partidos-, la política en esta materia se mantiene; inclusive, se vienen dando debates para avanzar en determinados aspectos aun más. Eso demuestra lo que hoy al principio de su intervención decía el diputado Reyes sobre la convivencia democrática que tiene nuestro país, pues aquellas políticas que se entienden que van en el sentido correcto son continuadas más allá de los signos ideológicos o políticos de los gobiernos.

SEÑORA PRESIDENTE.- A esta reunión también debía concurrir la Comisión de Asuntos Internacionales del Senado, pero no pudo hacerlo porque sus integrantes están tratando un tema que está dando mucho que hablar en nuestro país, que es la reforma de la previsión social. Seguramente, esté en el próximo encuentro que vamos a tener a la hora 15, cuando se constituya el Grupo de Amistad Interparlamentario entre los dos países.

Ahora, se les va a ofrecer una recorrida por nuestro Parlamento, que es un edificio que nos llena de orgullo.

Bienvenidos a nuestro lugar.

SEÑOR JAN SKOPEČEK (Interpretación del idioma checo).- Agradecemos muchísimo su tiempo, y esperamos con impaciencia esa recorrida, y también con mucho anhelo la creación del Grupo de Amistad.

Si me permite, me gustaría entregarle a la presidenta un pequeño obsequio. Se trata de un típico producto de nuestro país, que es una joya con la piedra denominada granate checo.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se levanta la reunión.